

EL ALICANTINO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Alicante, un mes 1'50 pesetas.
En los demás puntos de España, 3 meses 5'00
Extranjero, 6 meses 12'00

DIARIO CATÓLICO.

TELÉFONO NÚMERO 102.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción, Angeles, 4, pral. izquierda, y en la imprenta de este periódico, Progreso, 5.
Anuncios á precios convencionales.

Hemos recibido la siguiente carta del señor Magistral de Murcia Rector de aquel Seminario.

Sr. Director de EL ALICANTINO.

Murcia 28 de Noviembre 1888.

Muy Sr. mio y de mi distinguida consideración: El corresponsal que en Orihuela tiene *El Constitucional Dinástico* de Alicante, se ha permitido rebajar la importancia del acto general de filosofía, que tuvo lugar en el Colegio de Sto. Domingo de Orihuela el día 19 del mes actual, suponiendo que las contestaciones á los argumentos estaban aprendidas con anticipación... de manera que los alumnos de Santo Domingo de Orihuela no han hecho cosa notable.

Es de suponer que los hombres de *El Constitucional* v sus lectores, amantes todos ellos de la civilización moderna, del progreso y de la ilustración, sentirían gran pena, al ver que era nada el impulso dado á las energías filosóficas y racionales en el Colegio de Sto. Domingo. También es de suponer que su corresponsal les mereca el concepto de hombre competente, que puede hablar de la materia, cual cumple á un hombre racional.

Pero un hombre medianamente competente, en las peripetias, que dieron realce al lucimiento del acto literario, hubiera visto claro que era imposible previo convenio. Si no rayaba tan alto la supuesta competencia, por sí mismo hubiera podido comprobar toda la verdad, haciendo uso de las repetidas invitaciones que el Prefecto, de estudios hizo á todos los asistentes, para que continuasen el argumento, ó propusieran otro nuevo. Y si la competencia del flamante corresponsal no le daba tales alientos, no le quedaba otro criterio para poder juzgar, que el haber preguntado á los argumentantes. Por mi parte le hubiera contestado que los sustentantes no pudieron ver lo que yo no habia escrito, que antes de argumentar no pude hablar con los interesados, y que tuve que esperar el desenvolvimiento de la tesis, para conocer las apreciaciones que dominaban en aquel centro de enseñanza sobre la íntima constitución de los cuerpos, según Santo Tomás.

La competencia de que venimos hablando es sin duda extramundana; é inspiró á nuestro corresponsal un juicio sintético *a priori*, y dijo como el antiguo Portugués:

Arte diabólica es
el que los niños en Francia
hablan todos el francés.

De donde se infiere que el buen corresponsal creyéndose el más competente de todos, dijo para su capote: yo no soy capaz de lucirme como esos jóvenes, luego todo esto que presencio es valor entendido y preparado desde antiguo, para repetirlo ahora como los papagayos.

¡Gloria pues á los niños que han sabido turbar la propia satisfacción de los que se creen sábios!

¡Gloria á los beneméritos Profesores, que tales triunfos consiguen!

Y gloria á los padres de los niños, que sin miramientos estrechos y mezquinos proporcionan á sus hijos tan admirable instrucción filosófica que es la mejor de las herencias.

Pagado este tributo á la verdad, dejo á su arbitrio, señor Director, el hacer el uso que quiera de esta carta, estando como siempre á su disposición su más a. s. s. y afino. amigo q. b. s. m.

Francisco Belló.

EL PROCESO DE LA DESAMORTIZACIÓN.

(Conclusión)

Para que una desamortización tan universal y tan amplia como la de 1855 no degenerara en un mal inflexible, en una llaga social, era preciso que viniera acompañada de deberes obligatorios para el poder supremo del Estado, porque sin esta compensación la ley no podía menos de producir los tristes y dolorosos efectos que vamos á poner patentes.

Por la ley de 1.º de Abril de 1859 se abrió un crédito extraordinario de 2.000 millones, distribuidos proporcionalmente, en el espacio de ocho años, entre todos los ministerios, para cosas verdaderamente maravillosas.

Para reunir esta fabulosa suma de 2.000 millones se echó mano de los pagarés á metálico de las ventas de bienes nacionales anteriores á la ley de 1.º de Mayo de 1855; de la totalidad de los suscritos por los compradores de fincas propias del Estado, esto es, de aquellas de que en todo tiempo podía disponer libremente por ser de su pleno dominio; de los de corporaciones civiles. procedentes de ventas realizadas hasta el 2 de Octubre de 1858; del importe de las sucesivas por foros y censos del fisco; de las de instrucción superior é inferior, como asimismo de las de beneficencia; y en fin, del 20 por 100 de las de Propios y de las de terceras partes del 80 por 100 restante, no dejando á los Municipios más que la tercera parte, en vez del todo que les reservaba la ley desamortizadora, cuya fisonomía cambió enteramente de aspecto en manos del partido político objeto de nuestra crítica.

Los 2.000 millones que debían consumirse, con método y regularidad en el período de ocho años, quedaron agotados en el breve espacio de dos, según lo comprueba la ley de 7 de Abril de 1861, por lo cual se aumentó dicha cifra en 467 millones, con cargo á los productos en venta de los bienes eclesiásticos, elevándose así el crédito extraordinario á

2.467 millones. Aun se le dió otra encatada más profunda á los valores de estos bienes, arrancándoles de otro tirón 211 millones para rellenar el déficit que resultaba en la suma primitiva, por la rebaja del fondo de redenciones del servicio militar, que también estaba afecto al gran crédito extraordinario, del que se segregó para darle la nueva aplicación determinada en la ley de 29 de Noviembre de 1859; y á mayor abundamiento, se les impuso á los mismos bienes la exorbitante carga de 900 millones en inscripciones del 3 por 100, para garantizar los fondos llevados por los particulares á la Caja de Depósitos. Las inscripciones debían crearse por un capital igual de títulos al portador comprados por subasta con lo que se recaudara del 50 por 100 consagrado á la amortización de esta deuda, operación que, en nuestro sentir, estaba reñida con el sentido común y por eso, sin duda, no se llevó á efecto; pero debemos advertir que no había, que no existía semejante capital en pagarés de bienes nacionales ni en ninguna otra forma, porque de los bienes del Clero se habían vendido pocos desde 1855 á 1861, y los demás no podían enagenarse, según los Concordatos, hasta que los diocesanos los entregasen real y positivamente, formando al efecto los inventarios correspondientes: trabajo que los Prelados no se apresuraron á realizar, ya porque duele siempre mucho al que posee las cosas por justos y legítimos títulos, desprenderse de su patrimonio, ya porque han debido comprender que las promesas de indemnización de lo que constituía la vida normal é independiente del culto y sus Ministros no se cumplirían, ó se cumplirían tarde y mal, no siendo extraño, por lo tanto, que dilatasen todo lo posible la hora del sacrificio, viendo por otra parte la precipitación y el afán con que el Gobierno disponía de unos valores imaginarios, en aquellos momentos, para satisfacer el insaciable apetito del fisco, que lo devoraba todo antes de estar en sazón, y naturalmente, los representantes de la Iglesia precavían, y no se engañaron, que el Tesoro público no habia de poder pagar puntualmente sus asignaciones con los recursos permanentes del presupuesto general.

Los expresados 900 millones nominales reducidos á un efectivo de 450—suponiendo que no costasen más los títulos al portador—unidos á los 678 que forman las dos partidas de los 467 y 211 apunta-

das ya, componen en junto 1.128 millones contra la masa de las propiedades eclesiásticas en una sola ley y en un solo día.

¿Estamos seguros, por fin, ó continúa el terremoto...? Ahí viene otra trepidación, otro sacudimiento de 351 millones que les dá la ley de 25 de Mayo de 1863, para emplearlos en carreteras de primero, segundo y tercer orden: y tenemos un resumen de 1.479 millones, de los cuales se gastaron inmediatamente, según los datos que tenemos á la vista, 1.029 antes que la Hacienda pública recogiera ni un solo real de los bienes sobre que recae tan enorme é impremeditado gravamen, puesto que en las fechas en que esto se hizo no tenía aún facultades el Gobierno para sacarlos á público remate sin el concurso de los Prelados.

Las dos leyes, pues, que acabamos de citar son un despropósito, porque en ellas se dispuso de lo que no existía, de una cantidad inmensa de millones, cuyo ingreso en las arcas del Tesoro no era posible calcular cuándo se verificaría.

Claramente se ve, por estos antecedentes, que la amortización de la Deuda, acordada bajo las bases establecidas en la ley de 1.º de Mayo de 1855, se convirtió en una broma muy pesada y muy triste para los dueños de los bienes desamortizados, que no debieran ser despojados de su fortuna sin una completa y firme indemnización, asegurada de manera que estuviese libre de todo riesgo y de todas las vicisitudes político-económicas que pudieran ocurrir. El capital dedicado á la extinción de la Deuda fué poquísimo con relación al recaudado por las ventas, pues no ha pasado de 57 millones en cinco años, y así se fué aumentando sin cesar la Deuda pública, hasta el punto de ser absolutamente imposible sostenerla con el puntual pago de los intereses que devenga.

La bancarrota, como era forzoso que sucediese, no ha tardado en presentarse dejando de satisfacerse los intereses ó satisfaciéndolos con grandes quebrantos hasta el nuevo arreglo de 29 de Mayo de 1882, verificado por el ilustre hacendista señor Camacho, á quien honra grandemente una obra tan difícil y complicada en las circunstancias en que la acometió, restableciendo el crédito nacional y mereciendo por ello eterna gratitud.

Hacemos punto por hoy, para no abusar de la paciencia de nuestros lectores: pero creemos haber dicho lo suficiente

FOLLETIN DE "EL ALICANTINO," 293

los dos cazadores á quien el canadiés llamaba Pepe. Hace veinte años que me hallaba, como to he dicho varias veces, de carabinero al servicio de S. M. Católica.

Me hubiera hallado bastante contento con mi suerte, porque el sueldo era bueno, pero desgraciadamente nunca se nos pagaba. Podíamos esperar que alguna captura de contrabando, porque éramos también guarda-costas, nos indemnizara un día ú otro. Pero el contrabando era tan raro como el pago de nuestro sueldo. ¿Qué esperanza podían tener los contrabandistas con doscientos pillos siempre en acecho? Si, según se dice, el vientre hambriento no tiene orejas, el nuestro tenía ojos de lince, y desde el capitán hasta el último soldado, todos rivalizábamos en vigilancia y celo.

Puesto en ese caso, me hice este razonamiento: es evidente que en presencia de tales disposiciones, si algún contrabandista se aventura á visitar nuestras costas, solo lo hará avistándose con el capitán. El capitán, como puedes pensar, no debía negarse á un arreglo, y debía buscar para que le secundara en él al carabinero que le inspirara mas confianza. Para llegar á este resultado adopté un medio indirecto: fingí dormir siempre, en lo que encontraba una doble ventaja, porque quien duerme, come, y porque de un día á otro esperaba tener una parte del pastel que se ofreciera al capi-

292 LOS CAZADORES DEL DESIERTO

contra los ingleses, jamás, á menos de verme obligado á ello, metaría mi rifle al inglés á quien el azar pusiera bajo su cañon, y con mayor razon si en vez de ser un inglés era un compatriota.

—¿Dices un compatriota, Bois-Rosé? Pues esa es una razon de más: nunca se aborrece completamente sino á aquellos á quienes uno está obligado á amar por deber ó posición, cuando han dado motivos para que se les odie, y los que ese hombre me ha dado son de tal naturaleza, que no pueden olvidarse: porque hace quince años que juré vengarme, y aun recuerdo el juramento. A decir verdad, tal distancia nos separaba, que no sabia cuándo podría cumplirlo; y aun no acierto á explicarme cómo dos hombres que se han conocido en España, vuelven á encontrarse en estos bosques. Pero ha llegado ese día, y, lo repito, no quiero que se me escape la ocasión.

Pepe parecia tan tenazmente apegado á su decisión, que su compañero vió que sería trabajo perdido el pretender hacérsela cambiar, y como además tenia un carácter dócil, y prefería obrar á discutir, repuso despues de un momento de reflexión:

—Despues de todo, he vivido por largo tiempo entre los indios para desaprobarte tu manera de ver las cosas, y si conociese los motivos que te impulsan, acaso te aprobaría por completo.

—Te diré eso en dos palabras, contestó aquel de

por un cinturón de lana de diversos colores, componian su equipo de campaña.

Por su traje, lo mismo que por su talla gigantesca, se podía reconocer en él á uno de aquellos atrevidos cazadores descendientes de los primeros normandos del Canadá, á quienes es mas y mas raro cada dia el encontrar en estas fronteras, y de quienes se han dicho unas palabras al principio de esta narración.

Sus cabellos empezaban á tomar un fuerte color gris, y una ancha cicatriz que daba vuelta á la cabeza, pasando por las sienas, indicaba que si aun conservaba la cabellera, no era sin que hubiese corrido grandes riesgos de vérsela quitar.

Sus facciones duras parecían talladas en bronce; hasta tal punto la luz del fuego por una parte, y por otra, la oscuridad de la noche, las prestaba reflejos ardientes y sombras duras y marcadas. Por lo demás su figura tenia un aire de bondad conforme con el vigor hercúleo de sus miembros, porque la naturaleza tiene la prevision de dar en general á esos colosos tanta mansedumbre como vigor.

Su compañero parecia tener cuarenta y cinco años, es decir, cinco ó seis años, menos que el canadiés, pero su rostro no anunciaba ni con mucho una serenidad semejante á la que nace de una fuerza irresistible.

Sus ojos negros tenían una expresión de audacia

para evidenciar el derroche de los productos de la desamortización, que no se emplearon en la extinción de la Deuda, ni en desenvolver la riqueza, ni en promover la prosperidad general ni en ninguna de las ventajas prometidas.

El Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Valencia ha dirigido á los fieles de su diócesis con motivo del Adviento una hermosa *Exhortación Pastoral*, de la que tomamos los siguientes párrafos:

"Siguiendo los sucesos el curso señalado por los oráculos, empezó la historia á despedir los dioses, y queriendo ellos adelantarse, dejaban los templos á merced del rayo que los cuarteaba. ¿Qué había de quedar en pie al aparecer la realidad? Las sombras y las figuras le hacían lugar, las supersticiones lamentaban la ruina de sus tráficos, temblaban los tiranos, y celosas del ósculo con que la paz y la justicia se saludaban, formaron conciliábulos contra Dios y su Cristo. Luego Cristo es Dios que libra al mundo de las indignidades del poder y de la idolatría. Luego en sus manos van la potestad y el imperio. ¿Por ventura ha sufrido menoscabo en el transcurso de los siglos? *Jesus Christus heri, et hodie ipse et in saecula*, Hebreos, 13 8.

Descalabros y temores. Hé aquí la expresión de los desvíos con que se corresponde al sacrificio consumado en el Calvario.

Más por cuenta bien ajustada, pueblos y gobiernos vienen pagando la ingratitude á Cristo. Desde que se mostraron legalmente indiferentes, levantando la cabeza el doble monstruo de la revolución y de la impiedad, no pasa día sin que la opresión del pobre le induzca á un despecho que no encontrando freno en los sufrimientos por amor á Dios y en la resignación cristiana, prepara su ánimo á venganzas despiadadas; y los seductores por su parte, nunca en posesión tranquila de lo mal habido, hacen la triste vida del criminal espiado. Faltó el saludable temor de Dios y con él los respetos á la autoridad y los miramientos áun hácia el bienhechor. Casas y familias cristianas convertidas en centros de murmuraciones y en escuelas de vana curiosidad, de ellas salen formadas las jóvenes para la desenvoltura que se llama buen tono, y los jóvenes para desleñarse el consejo de los mayores en edad, saber y gobierno. Cada aviso prudente, cada reflexión cariñosa y lo mismo las advertencias que los buenos ejemplos, son tomados como una impertinente plática cuaresmal, que contrasta los corazones y desazona los agrados de la concurrencia: de este modo las pequeñeces del tiempo que corre influyendo poderosamente en los hechos públicos, basta un mote ridículo, basta un apodo ó un gesto de burla maligna para despedir la piedad llamándola gazmoñería y para deshonrar las sagradas reliquias. Los fanatismos imbeciles los aplausos á cosas ó mal oídas ó no entendidas, es decir, se tiene por ilustrado positivista no hacer lo que hacen otros y celebrar lo último que se oye, triste privilegio de los entendimientos perezosos.

Preséntase luego la impiedad tímida é incierta en las persuasiones íntimas y se esfuerza en aparecer audaz y temeraria á la vista de los hombres. Siempre desdeñosa y alusta, se precia también de altanera y de porfiada y convierte en simulada indiferencia el aguijón que la mortifica. Quiere y no quiere pelear; se teme á sí misma é irritada al cabo pierde el tino de manera que rehúsa oír lo mismo que le interesa conocer. Es cuestión de miedo cuanto se eabora en el corazón del impío: lo mismo teme á la fé que á la incredulidad. De los misterios —dice— si serán verdad? De los milagros se espan-

ta con sólo examinar los prodigios que les han seguido. No pudiera falsificarlos? No pudiera mostrar que son imposturas? Pues ni una cosa ni otra. Su examen arroja evidencia en todas sus circunstancias. Dios, su Autor no puede engañarse ni engañar. Qué es la verdad? ¿Quién es la suprema verdad? A esto no responden las vueltas y revueltas de la impiedad, y responden juntas la sencillez cristiana y la más vulgar filosofía: de modo que ni la impiedad es ingenua ni tampoco racional. ¿Cómo es que tanto miedo hace en el mundo? Bien se comprende que ni en lo físico ni en lo moral hay convulsión que no sea ruidosa ni alarmante. El trueno quebranta las nubes; los escosos acaban con el hombre. ¿No debería el impío detenerse ante las mismas sombras de su duda? ¿No le convendría humillarse ante Dios para dominar la incertidumbre? En qué región habita? Lo sabe? ¿Oiga la voz de la verdad.—La victoria que viene al mundo es la fé. Creed y vivireis.

Disputa, pues, sin razonar, enreda sin definir. ¿Es cierto que existe la incredulidad razonada? Se dice de lo sobrenatural: *Yo no creo*. ¿Pero quién tal dice cree de veras que no cree? La solución corresponde al sentimiento íntimo. Débese juzgar que dentro de los misterios de la soberbia humana se oculta la profunda miseria de una vanidad que pudiera llamarse flaqueza; y sin embargo, quien se subleva contra el común pensar y sentir no advierte que es dominado por seducción propia. Tanto ingenuo para estraviarse! Tan poca habilidad para rectificar los juicios! Por ahí pasan sin dejar de pasar mil desventurados cortesanos de la licencia, ayer erguidos, hoy en estúpido abatimiento. Qué cambio! El taller de los escosos es oficina de consunción, donde todo se gasta, corazón y cabeza, espíritu y vida; y lo que parecía exuberancia de fuerzas, no era simplemente más que un agente secreto de suicidios. Dando, pues, la incredulidad cara risueña á la descomposición, y mostrándose la advenediza amiga complaciente, avivó las concupiscencias para luego rematar la víctima, no á mano armada, sino como suavizando la piel para inocular el veneno. Falta de calor, falta de movimiento, falta de sensaciones, falta de gusto y de paladar, no hay clase de falta ni de inercia á que no dé origen y fomento la actividad de los placeres, ídolo único de la incredulidad. Vinieron las faltas á causa de gastos ruinosos y acabaron la razón por tener razón, y por consecuente la lógica, el pecado engendró muerte *Suum quique*. La materia que no estuvo al servicio del espíritu paró en amortiguamiento, aunque sin poder extinguirlo.

Y luego, quitando á la autoridad su prestigio y á la razón sus derechos, pareció conveniente apelar al fallo de las muchedumbres, tan propensas á decir *viva* como á decir *muerá*, sin conocimiento del motivo que las agita en diferente sentido, y fué ya preciso darles una bandera que les sirviera de enseña para, si hubiera sido posible, congregadas y dirigidas.

La tal señal, para unos era emblema de alianzas, para otros cosa indiferente, y juntos, apetecían alguna cosa más que ruido y formaciones. Pan y sueldos, vestido y empleos, cuando é independencia eran el objeto de un común deseo. Mas al pedirlo se tropezaba con el inconveniente de hallar crédito, caja y docilidad de parte del banquero. ¿Qué hacer, pues, en este conflicto? Como es de presumir á toda pretensión precede una idea, y la idea bullía mucho há en la cabeza de los descontentos, como si dijéramos, de los no colocados. ¿Qué es la propiedad? ¿quién es el propietario? ¿qué cosa es *levé*? ¿qué significa la palabra juez? Contestadas estas preguntas por los más adelantados economistas, resultó formada la conciencia pública con solo abrir el texto y el catecismo de *La Común*, y el libro y el compendio de los sistemas utilitarios, precursores del socialismo; y claro es, la escue-

la, el libro y la enseñanza á nada se orlaron y para nada sirven como no sea para formar estadistas, magistrados, militares y sacerdotes. Por consiguiente, si en la escuela y en la enseñanza se falsifican las nociones del bien y del mal, de lo tuyo y de lo mio, de la justicia y del derecho, necesario es que todo se aplante, las ideas, las cosas, el orden y la administración de la república quedando fundida la comunidad en comunismo y la sociedad en socialismo.

Un abismo llama otro abismo. Al parecer no tenía malicia la especie de ponerlo todo en tela de juicio á título de discusión, y poco faltó para divinizar al diablo después de haber dado culto á los escosos de la razón y á la autarquia de las opiniones. Se creyó también ó se fingió creer que calzaban como una divinidad los adelantos en verdad pasmosos de la época, ya nada quedaba que hacer ni en qué pensar. Lo positivo era único objeto de los amores del mundo, y lo positivo era considerado como exclusivo de lo espiritual. Pero juicios de Dios! Los juicios de los hombres, halagados con la exclusión de lo no palpable ni visible, á saber, del espíritu y de las funciones morales, iban caminando por el tormento de la duda y por el precipicio de las negaciones resueltas y de los conceptos atrávidos hasta que se vino á dar en que debía pensarse en el *nilismo*. Como si dijéramos, dejan lo á un lado las afecciones morales y la idea del positivismo antes acariciado y tenido como rival del espíritu, qué érese ahora deificar *la nada* ¡Idea desventurada! Por lo que tiene de horrible destruye el corazón; por lo que encierra de absurdo contrasta el ánimo y deshonra la historia del género humano. Se trasladan, por entre los pliegues mismos del hombre físico, deseos de larga vida, de perpetuidad de gloria póstuma, de conversación de sociedad y de felicidad en lo porvenir y sobre la tumba. Lo que no se concibe es el afán y el trabajo de los seres morales en orden á la destrucción propia y en busca de *la nada*. Y lo que es inconcebible ha venido necesariamente, y con rapidez que asusta, después del positivismo. ¿Qué tiene de común *la nada* con la materia? ¿Y qué relación dice el *no ser* con las dichas del hombre? Pues quien se atreviera á llamar enemigos de los conocimientos humanos á los positivistas sería tratado de visionario y de fanático. ¿De parte de quién está la razón?

Muertos de las artes! esclamaban escultores y pintores al oír los discursos de San Pablo. Caían, en efecto, los ídolos de barro para no levantarse, sino á impulsos de la pasión y de la ira. Los dioses y las divinidades, objetos de temor, de concupiscencias y de cultos nefandos, temblaban en sus mismos pedestales, y las estatuas, mejor construidas, iban á relegarse del comercio entre la superstición y el fanatismo, para dejar paso libre al Dios verdadero, á la honestidad y la decencia, á las afecciones parás al sacrificio y á la resignación y á los movimientos saludables. No es ya la carne, no es la sangre, no es el puro naturalismo con su desahucio y con sus furores ni tampoco con el arrebató y la venganza lo que pondrá el pincel ó el escalpelo / el buril en manos del artista, pues del cambio obrado en el corazón de los pueblos y en la conciencia pública, por la gracia de Jesucristo el furor se convierte en conformidad, los arrebatos en éxtasis gloriosos, la desnudez en hermosura velada con el transparente de las virtudes heroicas, aunque recatadas por el sentimiento de la humildad cristiana; y á la copia de dioses y divinidades del paganismo, y á los asuntos de originalidad repugnante, han venido á reemplazar la fecundidad de la fé en la elevación de los misterios y en lo maravilloso de los milagros, la del martirio y de las decisiones valerosas, la virginidad, la contemplación y el retiro, con el múltiple y espiritual cortejo de la santidad de todas sus relaciones y de la justicia

en su esplendor y gloria. De estos inagotables orígenes toma el arte variadísimo canal para ejercitar el ingenio; no menos que para dar á conocer el mundo sin región conocida, donde vive con abundosa vida el espíritu cristiano, perpetuo generador de obras maravillosas.

Via claro Jesús en los senos ocultos del corazón humano, tocando cada una de las fibras que habían sido parte en la maldad, ó en las que no resistirían las suaves persuasiones de su misericordia. Así que, defraudadas siempre las esperanzas del cálculo y de la sorpresa, la inquietud quedando confundida, sin embargo, no se avergüenza ni desista de sus propósitos. Era plan de los incisos permitido por la providencia de Dios para más glorificar las obras del poder de lo alto. El fuego del cielo, las muertes repentinas, la desaparición de los malvados hubieran contentado el celo indiscreto de los amigos de Jesús y de los abogados impacientes de la justicia; más no habrían dado tregua á los designios de Dios ni servido de prueba á los que esperaban mejor suerte confiados en palabras que se cumplen. Nuevos cielos y nueva tierra pedían nueva iluminación y nuevos caminos y la ley de gracia venía mitigando accesos, arrebatos, iras y furores; y abriendo sendas por donde nunca penetró criatura humana, vino á manfiestar que Jesús, Rey Pacifico, traía omnimoda la potestad del cielo sobre toda la tierra para conciliar el mundo dejando caer los muros de división entre gentes y gentes, entre razas y razas y entre el griego, el judío y el samaritano. Empezando de esta manera el nuevo gobierno de los pueblos con el cambio de los corazones, bien se percibe que los antiguos maestros, las escuelas, los artistas, la política y la filosofía miraran de reojo la santa nueva del Evangelio, pues al cabo cesaban con su conocimiento los monopolios de Roma y de Atenas y el prestigio de Diana en Efeso, don le ensayadores, acuña lores, la escultura y la pintura quedaban heridas de muerte y sin objeto. Los Demétrios tocaban el cielo con las manos al desaparecer los dioses y las diosas.

Cabos sueltos

La prensa precoz y desmedida es la misma en todas partes.

"El sabio Prelado de la Habana en vista de los escándalos que una parte de la prensa de la gran antilla viene produciendo con sus discusiones, ha publicado una notable Pastoral, que contiene, entre otras discretas observaciones las siguientes:

"Si cada redacción de periódico estuviese compuesta de hombres entendidos en los diferentes ramos del saber humano, y además superiores á las pasiones vulgares, entonces un periódico sería un guía seguro, un consejero, un amigo y hasta una necesidad para saber conducirse en la vida privada y en el trato de gentes. Pero, por de gracia, no es así: por inmensa desgracia de nuestros tiempos, en vez de ser lo que acabamos de decir, es todo lo contrario. En vez de ilustrar, los periódicos, hablando en general, y salvo honrosas excepciones, extravían la opinión; en vez de calmar las pasiones, las excitan más y más; en vez de aconsejar con prudencia, arrastran con su inconsideración á los que los leen y los precipitan en malos caminos."

De notable modo señala el ilustre Obispo de la Habana las deficiencias de la mayoría de la prensa de estos tiempos."

Lo triste y más lamentable es que la voz y autoridad de este y otros igualmente ilustres consejeros se pierden en la inmensidad del desierto.

y casi de descaro; sus facciones movibles indicaban unas pasiones violentas que, una vez puestas en juego, podían ir hasta la crueldad. Todo en él descubría al hombre de una raza diferente.

Aunque llevaba un traje que indicaba mas bien á un ginete que á un peon, sin embargo, sus botines destruidos manifestaban que había hecho con ellos mas de un largo viaje.

El canadés, aunque se hallaba echado sobre la yerba, parecía vigilar con particular cuidado un medio cordero que, pasado por la baqueta de su carabina, apoyado sobre dos palos, se asaba encima de unos carbones encendidos, sobre los cuales caía un jugo lleno de sabor que chisporroteaba con el contacto del fuego. Esta ocupación no le permitía, en vista del celo gastronómico con que la vigilaba, escuchar con atención las palabras de su camarada.

—Yo afirmo, decía éste, que parecía responder á una objeción, que cuando se sigue las huellas de un enemigo, sea apache ó sea cristiano, se está en el buen camino.

—Pero, respondió el canadés, te olvidas de que nos viene justo el tiempo para llegar á Arispe y recibir el premio de una campaña de dos años, eso sin contar con que me obligas á hacer el sacrificio de nuestras dos pieles de tigre y de la de león.

—Nunca olvido mis intereses, como no olvido los

votos que hago; y la prueba es que hace quince años que he hecho el que espero hallarme en visperas de cumplir. Cuento vivir lo bastante para hacer cada cosa á su tiempo; solo que ahora cuido de lo que mas urge. Siempre encontraré las sumas que se nos deben en Arispe, y en todas partes podremos vender esas tres pieles que tanto te interesan; pero la casualidad, que me ha hecho encontrar en medio de estos desiertos al hombre á quien tanto odio he jurado, no se me volverá á presentar si ahora dejo que se me escape.

—¡Bahl! dijo el canadés; la venganza es una fruta como otras muchas: tiene sabor antes de que se la coja, y es amarga después que se prueba.

Hubo un momento de silencio entre los dos cazadores, y Pepe repuso:

—Parece, sin embargo, Sr. Bois Rosé, que no sois de esa opinión en lo que concierne á los apaches, los sioux y otros enemigos de vuestra intimidad, porque vuestro rifle les ha roto no sé cuántos cráneos, sin contar los guerreros que vuestro cuchillo ha abierto en canal.

—¡Oh! Eso es diferente, Pepe; los unos me han robado mis pieles, los otros me han escalpado, ó poco menos, y todos me han hecho pasar momentos terribles. Y además, es pan bendito el desembarazar los bosques y las llanuras de semejante plaga; pero aunque tenga tantos motivos de queja

tan, que debía elegirme con preferencia, seguro de que me dormiría en mi puesto.

En aquel momento el canadés sacaba de la baqueta el medio cordero que una su delicioso perfume á la brisa balsamada de la noche.

—Vamos, dijo interrumpiendo á Pepe, si tienes ganas: acabarás tu historia cuando..

—¿Si te ergo ganas? dijo Pepe. ¡Carabala! ¡Cuerdo de mis abstenciones en el servicio del Rey de España me produce siempre un terrible vacío en el estómago.

Los dos amigos se sentaron frente á frente, formando con sus piernas estendidas una elipse cuyo centro formaba el asado, y el mas formidable ruido de quijadas turbó solo durante algunos instantes el silencio de los bosques.

—Te decía, pues, repuso Pepe rompiendo aquel religioso silencio, que yo dormía siempre, que no hacia otra cosa, y á fe que no me encontraba muy desgraciado. Una tarde el capitán me mandó llamar.

Bueno, dije para mi capote, ya tenemos algo, porque mi capitán va á confiarme un puesto. En efecto, me envió á dormir, tal era á lo menos su esperanza, á orilla s del mar, y á alguna distancia del pueblo; pero, como ya te lo imaginarás, no dormí.

Abrevio, añadió Pepe, porque no me gusta ha-

«Refiera un periódico de Constantinopla que un musulmán de la clase del pueblo, padre de ocho hijos, fué condenado á muerte por un delito poco grave.

Cuando las Hermanas de San Vicente de Paul tuvieron noticia de esta condena, se dirigieron al palacio, donde pidieron una audiencia al Sultán. Este, advertido de su presencia, ordenó que las dejasen entrar.

Abdul-Hamid es un hombre de espíritu elevado.

Escuchó con afabilidad la petición de las Religiosas, y las dijo:

«¿Puedo rehusar algo al celo generoso que pone en el corazón tales proyectos? Seguid á este oficial, él os conducirá á la prisión, y vosotras tendréis la alegría de librar á vuestro protegido.

Y como las Hermanas de la Caridad se retiraban enternecidas, el sultán añadió:

«No olvidéis el camino de este palacio. Cada vez que vengais á pedirme alguna gracia, las puertas se abrirán para vosotras, los ángeles de misericordia.

FLORES LAICAS.

Cortamos de *El Victor Hugo*, periódico laico de Barcelona:

«El círculo libre pensador de Cádiz, ha sido cerrado por orden gubernativa.

Doloramos vivamente este tropiezo.

Todo lo bueno se prohíbe, y lo malo... está concedido.»

Tiene razón el h. Victor; á nadie sino á un gobierno liberal como el del señor Sagasta, podía ocurrírsele cerrar una cosa tan buena como un círculo libre-pensador. Y malo es que se haya empezado, porque el mal ejemplo es contagioso.

Del mismo:

«Los Grupos ó colegios laicos que deseen adquirir libros para la enseñanza laica y no conozcan otros autores más que al *Doctor Gabarró*, pueden dirigirse á nuestra redacción y les indicaremos algunos libros de reconocida utilidad; y de este modo, se conciliará el comercio laico Gabarrónico y la explotación de sus ligados.»

«Comercio Laico Gabarrónico! ¡Explotación de sus ligados!

H. Victor Hugo, ¿Usted por qué dice esas cosas? Mire V. que esto no está bien!

El mismo periódico, número 7, plana tercera, columna primera:

«Hemos leído en *Las Dominicales del Libre pensamiento* que una comisión que redactan dicho periódico, pasará á dar un grandioso meeting en esta capital, celebrando el acto de mandar á Roma la medalla, que tanto ha dado que hablar á la sucia *Tronada* por personas desconocidas, pero...»

Vamos á contar en grandes rasgos y veremos que ya pasarán de 500 duros lo que el Dr. Gabarró se habrá metido en el bolsillo de las firmas recogidas por su cuenta.

Firmas pasan de 60 000 pero contamos 60,000 á 5 céntimos una, son 600 duros.

Coste del album que hizo hacer en esta capital en la calle de Fernando, no llega á 100 duros, pero contamos á 100 restan limpios de polvo y paj. 500 duros.

NOTA.—Muchas son las firmas que han pagado más de cinco céntimos.

«Vamos señores ligados que tenéis buen maestro.»

«Pero bueno, pero bueno, pero bueno, decimos nosotros.

**

Más esperen, que no es eso todo.

Siguen otros dos sueltos en el primero de los cuales se llama á Gabarró «vil calumniador»; en el segundo después de decirle que tiene su cuerpo lleno de «baba gangrenada» se añade:

«¿Qué cabeza de melón ó calabaza hueca! nada cuando uno pierde terreno echa mano de todo y no repara en hacer cualquier infamia.»

**

Suma y sigue.

Después de decir que solo hubo una nota discordante en el asunto de la reunión de un Congreso de la enseñanza laica, añade:

«Esta nota la ha dado *La Tronada*, periódico ex-padre Gabarró, grande explotador y abarcador de las escuelas laicas, y de grupos tan liberales, tan mansos como de buena fé...»

El medio de que se vale para lograr su fin (el impedir la reunión del Congreso) será siempre repugnante entre personas medianamente educadas. Eso de decir cuatro indecencias y poner al pie la firma de cualquiera infeliz de los que siguen á ojos cerrados y cerebro ofuscado, podrá parecerle conveniente al que tiene la desfachatez de usar el título de *Doctor en teología* entre libres pensadores, pero nunca logrará atraerse personas ilustradas y de conciencia.

Y nada diremos por hoy, recordando solo de paso al autor—no al infeliz firmante—del escrito publicado en *La Tronada*, contra el Congreso de Amigos de la Enseñanza Laica; si se cree hacer algún mal á dicho Congreso afirmando en falso—según los interesados—que alguno de la co-

misión organizadora le debía algún dinero ó ha sido expulsado de sus grupos, piense con el dinero que él ha quedado ha deber (—para no darle otro nombre más propio)—de su *Eco de Enseñanza Laica* al antiguo propietario de *La Tronada*, Evaristo Ullastres, y piense aún más de la manera ignominiosa como tuvo de ser desechado de la *Lógica Avant*, por faltarle algo de lo más rutinario que distingue á las personas dignas y honradas de algún bandolero....»

¿Qué tal?

Rondó final, tomado del mismo periódico, número 8, plana 4.ª, columna 3.ª:

«Aviso á todas las Lógicas masonicas.

En la Lóg. «Unión Marítima», de Port Vendres, han recibido con grandísimo placer al Doctor Gabarró.

Todo ciudadano que por su mala conducta, no lo hayan admitido en las lóg., puede dirigirse á la «Unión Marítima», puesto que allí se ha iniciado al despreciado por los masones españoles, al explotador y farsante libre pensador Gabarró.»

(Se continuará.)

Noticias locales y regionales.

El parte dado ayer á las nueve de la mañana por el observatorio meteorológico de este Instituto arroja los datos siguientes: Barómetro, 758.35.—Termómetro, 11.4.—Temperatura máxima del aire á la sombra en las veinticuatro horas anteriores á la de la observación, 20.0.—Temperatura mínima durante la noche, 6.0.

Hoy á las diez de la mañana se celebrarán en el templo de San Nicolás las oposiciones á la plaza de sochantre, vacante en nuestra Colegial.

Los opositores son dos. A su debido tiempo daremos á conocer á nuestros lectores el nombre del agraciado.

Las oficinas de la Administración Subalterna de Hacienda de Alcoy, se han trasladado á la calle de San José número 37 principal.

El miércoles en la noche llovió abundantemente en Alcoy.

Con este motivo los labradores de aquella región están muy contentos; pues en los sembrados se notaba ya la falta de agua.

Dicen de Enguera que las cosechas pendientes ofrecen buen aspecto, haciendo esperar sean abundantes.

El vino sigue vendiéndose á bajo precio, con grave quebranto para los cosecheros.

La *Gaceta* ha publicado un real decreto, concediendo un crédito extraordinario de 369.600 pesetas al presupuesto del ministerio de la Gobernación, para la colocación del cable telegráfico entre Jabea é Ibiza.

El día 30 del próximo mes de Diciembre, se celebrará la subasta de acopios para la carretera provincial de Monovar al confín de la provincia, bajo el tipo de 15.098 pesetas.

Se han pasado comunicaciones energicas á los Ayuntamientos de esta provincia que están en descubierta por atenciones de primera enseñanza, para que ingresen en la caja provincial cuanto adeuda por aquel concepto.

De no verificarlo, el señor Gobernador mandará comisionados que se encargen de solventar aquellos débitos.

Se ha librado al Habilitado de los maestros de Ondara, la consignación del primer trimestre del corriente año para el pago de aquellos.

A la subasta verificada en Murcia para arrendar la plaza de toros, no se ha presentado ningún licitador.

El caso es muy raro, pero consolador.

Ha fallecido en Madrid el teniente coronel de caballería D. Francisco Capdepon y Maseres, natural de Orihuela.

R. I. P.

BIBLIOGRAFÍA

De los *Universales*, por el Padre Mateo Liberatore, traducida por el Dr. D. Francisco de P. Ribas y Servet Pbro. Barcelona, imprenta y librería de la Inmaculada Concepción, Buensuceso 13. 1888.

Se ha publicado, traducido al castellano, este hermoso tratado que escribió en italiano el P. Mateo Liberatore, uno de los principales redactores de la *Civiltà Cattolica*, y de los más eminentes filósofos contemporáneos. La excepcional importancia y trascendencia de la materia que en él se trata, que es la cuestión de los *Universales*, la conoce todo el que haya sido siquiera iniciado en las ciencias filosóficas.

El autor trata en otros tantos capítulos los siguientes puntos:

- 1.º Estado actual de la cuestión según Mons. Ferré
- 2.º Origen de los universales considerados en la mente divina.

3.º Del origen de los universales en la mente humana.

4.º Trastorno de los textos de Santo Tomás, para convertirlos en favorables al sistema rosminiano.

La reciente condenación de cuarenta proposiciones de la escuela rosminiana da oportunidad é interés actual á este libro, que recomendamos á todos los aficionados á estudios serios de filosofía. Se vende en la indicada librería á 1 peseta el ejemplar en rústica, y á 1'50 encuadernado.

La Ciudad anti-cristiana en el siglo XIX por el P. Benoit traducida por D. Francisco de P. Ribas y Servet Pbro. *Parte primera—Los errores modernos.*

Hemos recibido el tomo segundo de esta interesantísima obra, que es catálogo, exposición y refutación de todos los errores modernos, calcada sobre el *Syllabus* de Pio IX. Trata este tomo del *Semiracionalismo ó Seminatralismo*, ó *Semiliberismo*, y contiene en Titulos separados las siguientes materias:

- 1.º Caracteres comunes de los semiracionalistas ó semiliberales.
- 2.º Formas principales del semiracionalismo ó semiliberismo.—El hermesianismo ó semiracionalismo en Alemania.—El tradicionalismo.—El ontologismo.
- 3.º Errores semiliberales sobre la Iglesia, el Estado y las relaciones entre la Iglesia y el Estado.—Indiferentismo, latitudinarismo, ó sea errores sobre la necesidad de la Iglesia.
- 4.º Errores semiliberales sobre el magisterio de la Iglesia.
- 5.º Errores semiliberales sobre el poder coercitivo de la Iglesia.
- 6.º Sistema semiliber de la independencia del Estado en el orden espiritual.
- 7.º Sistema semiliber de la completa independencia del Estado en el orden temporal.
- 8.º Sistemas semiliberales de la supremacía del Estado sobre la Iglesia.
- 9.º Errores semiliberales sobre el Estado, ó sean aberraciones de los semiliberales en el orden civil y político.
- 10. Errores semiliberales sobre la Santa Sede.

Todos estos titulos se dividen en capítulos y estos en artículos, con método rigurosamente lógico, que facilita el estudio particular de cualquier punto que se quiera consultar.

Forma un tomo en 8.º mayor de 686 páginas bien nutridas. Se vende en la Librería Católica, Pino 5 Barcelona y en las principales librerías, al precio de 6 pesetas cada ejemplar de la obra.

CALENDARIO PIADOSO.

Santos de hoy.—S. Eloy ob. y cf. y Sta. Natalia Vínd.

La misa y oficio divino son votivos de la Inmaculada Concepción de la Sma. Virgen María con rito semidoble y color blanco.

Santos de mañana.—Domingo 1.º de Adviento Sta. Bibiana V. y mr. y Sta. Elisa V.

La Misa y oficio divino son de la Dominica 1.ª de Adviento con rito de primera clase de la semidoble y color morado.

CULTOS PARA HOY.

En la Colegial á las ocho misa de la Virgen con renovación y bendición del Smo. y á las nueve la conventual; por la tarde sigue á las cuatro la solemne Novena de San Nicolás de Bari Arzobispo de Mira, y Titular de esta Insigne Colegial con sermón que dirá el Dr. don José María Mirete canónigo de la misma.

En Sta. María á las ocho misa de la Virgen. En Ntra. Sra. del Carmen á las siete misa de la Virgen y al anochecer habrá Rosario y Salve cantada á la Sma. Virgen del Carmen.

En las Agustinas continúa celebrando la Asociación de la Felicitación Sabatina el piadoso Novenario de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María á las cuatro de la tarde.

En las Capuchinas las Hijas de María Inmaculada y Ter. sa de Jesús, celebran un solemne novenario en honor de la Purísima Virgen María en el misterio de su Concepción sin mancha: á las cuatro y media de la tarde se pondrá de manifiesto S. D. M. siguiendo el Santo Rosario, estación mayor y sermón que dirá el Sr. D. José María Mirete, finalizando con la Novena, salve y gozos á la Inmaculada.

MAÑANA.

En la Colegial á las nueve la conventual con sermón á cargo del Sr. Magistral Dr. D. José Segura y Mirambell; por la tarde sigue la novena del Santo Arzobispo de Mira con sermón. En Santa María, á las ocho y media, Tercia y Misa mayor, por la tarde habrá ejercicio de Minerva con sermón.

En la Misericordia, á las nueve la Conventual, con sermón que dirá el Sr. cura de la misma; por la tarde habrá explicación del Catecismo.

En San Francisco á las nueve la conventual solemne.

En las demás iglesias los de costumbre.

VAPORES DE RAMOS
SERVICIO FIJO ENTRE ALICANTE, CETTE Y ROUEN

Para CETTE dos salidas semanales.

Para PARÍS-BER. JI (via Rouen), dos salidas quincenales por los vapores JUAN RAMOS, FILEY, ROWENA, BRAZILIAN, BORDER, CHIEFTAIN y ORATOR.

Armador é consignatario, JUAN RAMOS.

SERVICIO POSTAL TELEGRÁFICO

DE LA

Agencia Fabra.

Particular de «El Alicantino.»

París 29.—Al abrirse la Bolsa se presentaron mas firmes las acciones del Canal de Panamá, haciéndose á 236.

París 29.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 72'18.—Después 72'21, 71'78. * 3 por 100 francés 83'05.

Londres 29.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 71'56.

París 29.—En los centros ministeriales se asegura que después del aniversario del 2 de Diciembre, el gobierno volverá á ocuparse seriamente en el asunto relativo á la disolución de la Liga de los patriotas, la cual se ha convertido en una asociación de todo punto boulangierista.

En los círculos conservadores se habla también de la posibilidad de un acuerdo entre radicales y oportunistas, para realizar un acto de fuerza contra los conservadores y los boulangieristas, so pretexto de salvar la República.

Al mismo tiempo que se propalan estas noticias con insistencia, se observa por parte del gobierno el firme propósito de reorganizar el servicio de vigilancia, colocando en él hombres de completa confianza.

Así se explica el cambio que se ha operado en las dependencias de la policía, habiendo sido separados algunos funcionarios y sustituidos por otros identificados con el actual orden de cosas.

Londres 29.—Un telegrama de San Petersburgo que publica hoy *The Daily News*, dice que en los círculos penslavistas se afirma que el Rey de Servia se ha adherido á la alianza austro-italo-germánica.

Añade que los penslavistas han conseguido una copia del tratado secreto que lo demuestra y que se proponen publicarlo, por que esperan que esto producirá una revolución en Servia, donde Rusia cuenta con una gran fuerza en la opinión pública.

Londres 29.—*The Times* manifiesta que el Principe Fernando de Bulgaria, mandó decir al sultán de Turquía que deseaba ir á Constantinopla para rendirle pleito homenaje en calidad de feudatario; pero la Sublime Puerta contestó invitando al Principe á renunciar á su proyecto, si bien añadiendo que no tenía el propósito de cambiar de política, respecto de los asuntos de Bulgaria.

París 29.—En los círculos políticos se habla de nuevas revelaciones escandalosas que se propone hacer el Sr. Wilson. Se dice que ahora trata de dirigir graves acusaciones contra el Sr. Julio Ferry.

El Haya 29.—Los gobiernos de Francia y de los Países Bajos, han llegado á un acuerdo para someter á un arbitraje internacional sus diferencias sobre la fijación de límites de la Guayana.

Se cree que Rusia será el árbitro elegido al efecto.

París 29.—Una noticia importante circula al abrirse las Cámaras.

El Sr. Freycinet, ministro de la Guerra, pedirá á la Cámara de los diputados que fije para la semana próxima el debate del presupuesto extraordinario de guerra.

El Ministro declaró que «juzga absolutamente indispensable», que dicho crédito quede aprobado antes del 31 de Diciembre próximo para la marcha de los servicios.

El importe de las obras de defensa que se van á emprender, asciende á 500 millones de francos y no á 912 como indican algunos periódicos.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR DE «EL ALICANTINO»

DE LA AGENCIA FABRA

Madrid 30 (5'30 t.)

En la sesión del Congreso ha sido elegido presidente el Sr. Martos por 160 votos contra 17.

El Congreso peruano ha desechado el proyecto de conversión de la deuda. Bolsa 71'55.

Madrid 30 (6'30 t.)

A la elección de vicepresidentes y secretarios del Congreso han precedido muchos cabildos.

Las noticias de París acusan que se abrigan grandes temores de que el domingo ocurran desórdenes en aquella capital.

El Consejo de Ministros, que se había de celebrar hoy, se ha aplazado para el domingo.

ALICANTE.

IMPRESA DE ANTONIO SEVA

Plaza del Progreso, 5,

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

EL DEVOTO DE SAN FRANCISCO JAVIER

POR EL

P. JOSÉ MARÍA LASQUIBAR,

de la Compañía de Jesús

Manual de piedad, abundante en oraciones y rico de sabios documentos, necesarios, hoy más que nunca, para suplir la falta de instrucción religiosa y para fortalecer el espíritu contra todos los temores y contra todas las concupiscencias. Constituye un Devocionario místico, ascético y piadoso para toda suerte de personas, y para los sacerdotes y ministros encargados de la cura de almas, un arsenal de prácticas tal vez desconocidas y fructuosas.

Consta la obra de más de 700 páginas de buena impresión y excelente papel, ilustrada con tres láminas.

Está distribuida en tres libros, en la forma siguiente:

Libro 1.º *Parte histórica.*—Compendio de la vida de San Francisco Javier, por el P. Pedro de Ribadeneira.—Espíritu de San Francisco Javier, sacado de sus cartas.

Libro 2.º *Prácticas especiales en honor de San Francisco Javier.*—El día tercero de cada mes, con a consideración de sus virtudes.—Novena de la Gra-

cia: Origen y privilegios de esta devoción.—Devoción de los diez viernes con la consideración de sus milagros.—Decenario de los niños.—Preces en honor de San Francisco Javier.

Libro 3.º *Manual de la vida cristiana.*—El día cristiano y santo, obrata compuesta por el mismo Apóstol de las Indias.—Ejercicios de piedad para cada día.—Ejercicios para recibir con fruto los Santos Sacramentos de la Confesión y Comunión.—Pecados y virtudes.—Devociones: A la Santísima Trinidad, al Sagrado Corazón de Jesús, a la Virgen Santísima, al Patriarca San José, a los Santos Angeles, a las Almas del Purgatorio, a San Ignacio de Loyola y a otros varios Santos.—Meditaciones varias.—Clara inteligencia y admirable doctrina sobre los Mandamientos de la ley de Dios y Sacramentos de la Confesión y Eucaristía, por los PP. Pinamonti y Calatayud, expuesta en forma dialogada.—Avisos espirituales a que se reduce lo que está escrito para el camino de la perfección, sacados de las obras del P. Juan Eusebio Nierenberg, de la Compañía de Jesús.—Día de retiro ó preparación para la muerte.—Varias bendiciones é indulgencias.—Himnos y poesías religiosas.—Apéndices.

PRECIO: Encuadernado en piel de color con relieve, 4 ptas: en tafete, 4'50: y en chagrin con cantos dorados, 7.

El Corresponsal rebaja 4 rs. por cada libro.—Diríjanse á D. Manuel Galbis, Sacristan mayor de San Nicolás, el cual se encarga de proporcionarlos.

DENTICINA INFALIBLE

DEL

PALACIO-LABORATORIO DE P. F. IZQUIERDO

Fremiada con medalla de oro y plata

Este medicamento es el gran suceso de la *infabilidad específica*, y le encontráis en cuatro mil farmacias de España á 3 Ptas. caja, y el *único autor Fernandez Izquierdo* la remite por correo por 14 reales.

Ni un solo niño muere de la dentición si se usa oportunamente y los salva en la agonía, los desencanija, los robustece, les quita la alterecia, los accidentes de la *dentición penosa*, la diarrea que les aniquila, las pupas de la boca, los peligros que se multiplican y reaparece la baba, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por mayor plaza de la Villa, 4, y al por menor Sacramento, 2. Madrid:—Alicante, Soler y todas las principales boticas.

CALENTURAS.

Cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes, se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernandez, Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs. y de 81 para las rebeldes, 24 rs., y por 2 reales mas se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden por millones de caja, y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedor y laborador por mayor, Pablo Fernandez, Madrid, plaza la Villa 4, y Sacramento, 2, y las principales boticas de España, Alicante, Soler y todas las principales boticas.

IMPORTANTE

Tenemos la satisfacción de participar á nuestros asiduos abonados que la acreditadísima casa de Serafin Sanchez, acaba de recibir las primeras partidas de embutidos frescos y ricos de los que se elaboran en sus tan afamadas fábricas de Candelario pudiendo asegurar que no es posible elaborar clases mejores que las que acabamos de ver en tan recomendable establecimiento.

Serafin Sanchez, los chorriceros extremeños, Princesa, 19.—Teléfono, 129.

COLEGIO DE SEÑORITAS

DE SANTA TERESA DE JESÚS.

En este acreditado Establecimiento, que cuenta algunos años de existencia, con satisfacción de las madres de familia, por la esmerada enseñanza y sanas doctrinas que dan á sus hijas, se abrirá una clase especial desde 1.º de Octubre próximo para la enseñanza de flores artificiales, de diez á once de la mañana, y clase de bordado decorativo de tres á cuatro de la tarde.

Lonja de Caballeros, 5, principal

DOÑA DOLORES SOLER DE GIL

Maestra de 1.ª enseñanza superior, ofrece al público su casa-colegio en el Pasaje de Amérgo número 2 entresuelo, con el fin de que las señoritas puedan aprender toda clase de labores propias del sexo, y además las que se insertan á continuación.

Bordado artístico.—Idem en oro, seda, lana, litografía, etc. etc.—Flores y frutas artificiales.—Preparación, clase repaso de las asignaturas para la carrera de maestra superior.

CARBON ARTIFICIAL

CALLE DE SAN ROQUE NUM. 5.

Este nuevo combustible, sumamente económico es el que más ventajas presenta para el servicio de las cocinas por estar exento de chispas y ser el que mayor cantidad de calorico irrada entre los combustibles conocidos.

Se vende el quintal de 50 kilogramos á 5'50 pesetas.

Un kilogramo 0'11 id.

También tenemos carbón vegetal de superior calidad que vendemos al mismo precio que el anterior.

Para el mejor servicio del público un carrito se encargará de satisfacer los pedidos á domicilio.

ANDRES EL PESCADOR

Esta obrata, que se acaba de publicar como folletín en EL ALICANTINO y que nuestros lectores han leído con tanto gusto, ha tenido el honor que alcanzan pocos libros en nuestros dias, cual es, el haber sido entusiastamente elogiada por la prensa periódica de todos los colores políticos, á pesar del criterio altamente católico con que está escrita, además de haber merecido una muy favorable censura eclesiástica y notables testimonios de aprecio de personas muy ilustradas.

Un tomito en 8.º con elegante impresión y excelente papel 4 reales.—Dirigirse á D. Manuel Galbis Pbro. Sacristan de la Colegial.

ALMACEN DE MUSICA Y PIANOS

(Sin competencia)

Pianos fabricación especial de Gomez de Valencia, á 3.000 rs.

Pianos de Bernarreggi de Barcelona, á 3.400 rs.

Pianos de Boisselot de Marsella, á 4.000.

Id id. gran forma, á 4.400.

Id id. cruzados, á 5.000.

Id. Pleyel de cola para Sociedades ó Casinos, á 8.500 rs.

Gran repertorio de música de todas clases.

Se afinan y componen pianos. Esta casa se encarga de construir y componer órganos de iglesia, para lo cual cuenta con un buen fabricante.

ALMACEN DE JOSÉ MAESTRE

Plaza de Alfonso XII, núm. 14.

LIBRERIA DE LA INMACULADA CONCEPCION

DE BARCELONA,

CORRESPONSAL EN ORIHUELA

LUIS CASTANOS,

Calle de Calderón de la Barca, número 1

Misales, Breviarios, Diurnos, Rituales y cuadernos de Difuntos, encuadernados en lujo y sencillos, á precios sumamente módicos.

Oficios, Oficios Votivos y obras para Seminaristas.

Se encargan todas las obras católicas que se deseen.

Igualmente se encargan toda clase de Imágenes de talla y cartón-madera de los principales talleres de escultura de Barcelona.

LUIS CASTANOS

CALDERON DE LA BARCA, NÚM. 1, ORIHUELA.

COLEGIO LUCENTINO

DE

SAN LUIS GONZAGA

DIRIGIDO POR

DON COSME JAVALOYES PASCUAL, Pbro.

ANGELES, 4.—ALICANTE.

Este Colegio cuenta con el suficiente número de profesores, para que la enseñanza esté á la altura que la actual sociedad exige.

Con la debida separación é independencias tiene establecidas:

Escuelas de instrucción primaria en sus tres grados, párvulos, elemental y su perior.

Cátedras de segunda enseñanza en toda su extensión hasta obtener el grado de Bachiller.

Clases de adorno: gimnasia, música, caligrafía y dibujo.

Para más detalles, pidanse reglamentos á D. Bernardo Perez, Administrador del Establecimiento.



Compañía de Navegacion.

Líneas directas de vapores entre Cete y Alicante y entre Bordeaux y Alicante de

AUGUSTE VINIES, RESTE y COMPAÑÍA.

Agente en Alicante: FRANCISCO M. LAGUILLON.

PIANOS

ARMONIUMS, INSTRUMENTAL.

Piano, manubrios y Música de todas clases.

ANTONIO FALCÓ

11, CONSTITUCION, 11

LAS INFALIBLES

NO MAS CUARTANAS, TERCIANAS NI DIARIAS

Curacion radical de toda clase de fiebres de carácter intermitente sin temor á que se reproduzcan.

Su uso, devuelve el apetito; reconstituye las perdidas fuerzas y hace recobrar la salud como por encanto.



PRECIO, 24 rs. las dos cajas con sus correspondientes instrucciones para el uso, segundas de varias cartas de personas que las han usado que acreditan sus maravillosos é infalibles resultados.

RODRIGUEZ HERNANDEZ

FARMACÉUTICO,

calle Mayor, número 22. ALICANTE,

En este antiguo y acreditado establecimiento encontrarán los señores Curas y Presbiteros, una magnífica colección en Sacras, estampas religiosas, estampillas de Comunión para Cofradías de todas clases etc.

Además se doran ó platan enantos objetos se deseen para Iglesia y se construyen altares de talla.

NOTA.—Siendo un trabajo de consideracion, se darán plazos para el pago, cuya única casa en la provincia, puede competir con los primeros establecimientos de su clase y con ventajosas condiciones.

JOSÉ REUS Y ROMAN
Pórtico Ansaldo, 4,
ALICANTE

FABRICA DE ESPEJOS

Pianos escogidos de las mejores y más acreditadas Fábricas.—Se garantiza la legitimidad de las marcas de Fabrica, y todo defecto de construcción, por cuatro años. Ventas, cambios y reparaciones en toda clase de instrumentos.—Teléfono, núm. 181.

FERNANDEZ Y MARCO
ALMACEN DE MUSICA Y PIANOS
Calle Mayor, número 33